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新华社伦敦1月13日电（记者张薇）中国名将丁俊
晖 13日以 6:5力压老将威廉姆斯，晋级斯诺克大师赛
八强。

斯诺克大师赛为一年一度的重量级邀请赛，由世界
排名前16的球员参与对决。37岁的丁俊晖已是第19次
参赛，不过他的唯一一个大师赛冠军头衔还要追溯到
2011年。

13日，面对年近50岁的威廉姆斯，丁俊晖在4:5落
后的情况下连赢两局，四分之一决赛将对阵世界第一特
鲁姆普和霍金斯之间的胜者。

拥有15个排名赛冠军头衔的丁俊晖赛后透露，很想
找回自己巅峰时的状态。他会看自己年轻时打球的视
频，试图找回那时候的感觉。他表示，自己以前出杆不
会想太多，一杆接一杆，打得很干脆；现在时不时还会纠
结，但情况已经有所改善。

另外两位征战大师赛的中国选手斯佳辉和张安达
将分别于14、15日参与首轮对决，对手分别为艾伦和威
尔逊。

新华社墨尔本 1月 14日电（记
者王子江、梁有昶）中国“金花”14
日在澳大利亚网球公开赛上捷报频
传，张帅、王曦雨和王雅繁三人战胜
各自对手，挺进女单第二轮。

世界排名108位的王曦雨以6:
1、7:5战胜奥地利选手格拉巴赫；排
名第64位的王雅繁在先丢一盘的情
况下，以3:6、6:3、6:4逆转匈牙利的
邦达尔；持外卡参赛的老将张帅以
6:3、6:4击败美国选手凯斯勒。

中国队这次有8名选手参加女
单比赛，加上12日在第一天比赛中
晋级的5号种子郑钦文，已经有4人

进入了第二轮。通过资格赛晋级的韦
思佳将在晚些时候迎战赛会 4 号种
子、意大利选手保利尼，如能爆冷，将
为中国队赢得第五个第二轮席位。

14日进行的另外一场比赛中，过
去三年一直受伤病困扰的郑赛赛以
1:6、6:7（6）不敌俄罗斯选手安德列
娃，无缘晋级。

男单比赛中，中国队头号选手张
之臻与13号种子、丹麦选手鲁内苦战
3 小时 10 分钟，以 6:4、3:6、4:6、6:
3、4:6惜败。至此，参加今年澳网比
赛的三名中国队男单选手全部在首轮
止步。

在此前结束的2024第11届“中
信和业杯”女子围甲联赛中，成都银
行队以刷新多项联赛纪录的方式成
为新科冠军。队伍日前在海南陵水
黎族自治县举办庆功会，教练与队
员在接受采访时回顾了 2024 赛季
的夺冠历程，并表达了对未来的
期许。

过去一个赛季的大结局来得比
想象中更早。联赛还有三轮结束
时，成都银行已经提前夺冠，成为女
子围甲历史上第四支冠军队伍，也
是四川围棋史上第一个甲级联赛冠
军。联赛完赛时，她们18轮比赛17
胜 1负，刷新了联赛夺冠场分纪录
与局分纪录。

“其实开始也是如履薄冰，因为
大家水平都很接近。当我们 11 连
胜时，我才觉得要拿冠军了。”教练
张璇坦言。正因如此，她坚持每场
比赛都陪伴着队伍。本赛季一次主
场比赛前，张璇不慎崴脚骨折，她就
坐着轮椅督战。此后队伍征战杭
州，且对手是争冠强敌杭州云林决
破队，张璇又拄着拐杖前往客场。

队伍中，新加盟的主力罗楚玥
本赛季突飞猛进，18轮比赛16胜 2
负，夺得最多胜局奖与最佳棋手奖。

“罗楚玥上一个赛季是 7 场胜
利，所以当我打电话给她时，她是有
一些意外的，觉得自己成绩并不是
很好，信心不太足。”张璇回忆道，

“我鼓励她说，我一直都看她的棋，
觉得她还有上升空间；我们是一个
团队，大家一起努力。这可能也激
发了她的潜能。”

在加入成都队之前，罗楚玥效
力于福建队，而在那以前，她因为生
涯的规划失误一度缺席联赛，棋技
也受到影响，几乎要离开职业围棋
另谋出路。此次加入成都队对她来
说堪称救赎。

“职业生涯中有非常多的波折，
随着时间推移，我的信心逐渐被磨
平。那段经历让我不再单纯、理想
化，人生视野得到了拓宽。”罗楚玥
说，“特别感谢张璇教练给我加入成
都银行队的机会，这是我人生的一
大转折点。我非常感激，内心坚定，
一定要为队里争光，为队里拼出自
己最大的能力。”

她说，接到邀请后，自己的第一
反应是会不会拖队伍的后腿，是张
璇的耐心沟通与鼓励让自己祛除了
内心的胆怯；前八轮取得八连胜，也
是完全没有想到的成绩。“队里氛围
积极向上，全队不断取得优异成绩，
也是对自己围棋生涯阶段性的肯
定，坚定了自己长久从事围棋事业
的信心。这个赛季是我职业生涯成
绩最好的一次，而我的目标始终是
夺取世界冠军。”

张璇也期望队员们能够在国际
赛场有所建树，她提到了队中另一

员大将陆敏全。“陆敏全2023年获得
联赛最多胜局奖，2024年她的成绩不
算好，甚至可以说在近几年里稍稍有
一点不如意。但我跟她说，有起伏很
正常。她获得了女子名人、女子名手
两项比赛的亚军，我觉得她已经具备
争夺冠军的实力。未来特别希望她们
不仅在国内、也在国际赛上拿冠军，
把像吴清源杯这样的冠军留在中
国。”

“2024年是我近几年联赛胜局数
最少的一年。可能因为大家的水平越
来越接近，我个人的状态有起伏也比
较正常。有一段时间，我在棋上的心
态或者说人的状态没有及时调整好，
输得比较多，但也从中收获很多。”陆
敏全说，“非常幸运与自豪的是，我的
队友们都非常强大，还有张教练每次
排兵布阵都很用心，对我们的每盘棋
都进行细心指导。可以说，在我状态
没那么好的情况下，他们带我拿了这
个梦寐以求的联赛冠军。非常感谢教
练和队友们。”

提及2025年的目标，她说：“希望
弥补一下2024年杯赛的遗憾，然后是
争取夺得世界冠军，在联赛中也能取得
更好的成绩。还有北海新绎杯，是我时
隔八年才再次获得的一次参加世界公
开赛的机会，希望也能有所突破。”

赵奕斐的联赛胜局数常常保持在
10盘以上，本赛季，她担任成都队的

“超级替补”。张璇表示，赵奕斐刚刚
在国家队选拔赛中获得第一名，虽然
是队伍的替补，但很有冲劲。此外，
整个团队的氛围非常好。

“2024年刚开始坐到联赛替补位
置上时，心态上会有一点小小的落
差，但很快就调整过来了。因为这是
一个团体赛，团队能取得胜利是最重
要的。而且我觉得张老师的排兵布阵
也很好，非常厉害。”赵奕斐说。

“新的一年，要下得比去年好一
些。去年其实有一些棋胜率很高，不
应该输掉。除了联赛继续和队友们一
起努力取得佳绩之外，也希望能拿到
一个个人比赛冠军头衔。”她说。

张璇说，队伍的成绩和四川省围
棋协会以及成都各方面的支持保障是
分不开的。主场保障工作非常细致，
5个主场比赛全部获胜。她透露，未来
队伍的阵容基本不会有什么变化，目
标永远是冠军，因为竞技的本质就是
争胜与争冠。但不会给队员太大压
力，去年这么好的成绩不要成为包袱。

张璇说，自己作为棋手，国内外各
项荣誉拿过很多，但作为教练带队夺
冠还是第一次。她寄语队员：“希望
你们将四川成都和全国各界的关心支
持化为继续前进的动力，希望你们将
这座沉甸甸的女子围甲冠军奖杯当作
再攀高峰的契机。未来，更希望你们
站在全国联赛冠军的高度，肩负起为
国争光的责任，在世界比赛中取得突
破。” （新华社海口1月14日电）

“特别期待早点可以跑，可以
跳。”

赶在春节回老家前，何明亮在
宁波完成了残肢修复手术。他期待
着，经过一段时间的休养后，再穿上
假肢，走路带来的疼痛感会消失，他
也能在球场上肆意奔跑。

身披98号球衣和浙江广厦签下
“CBA球员一日合同”，收到爱心人
士为他量身定做的假肢，得到在浙
江省残联运动队试训的机会……在
这个寒冷的冬天，因为对篮球的一
腔热血，何明亮的故事感动了很多
人。而篮球就像一束光，也照亮了
他的人生。

一束改变命运的光

何明亮来自贵州，年少失聪，后
来又在一次车祸中失去了左腿。

在哥哥何明凤的记忆里，弟弟
在很长一段时间里都将自己与外界
隔绝。“感觉自己和外面人不一样，
他整个状态都不是很好，天天窝在
家里。”何明凤说，家里有一台电视
机，看电视慢慢成了那时候弟弟唯
一的爱好。

也正是在小小的电视屏幕上，
何明亮找到了日后带他走出人生至
暗时刻的那束光——篮球。

何明凤说，那时电视上体育频
道经常转播篮球比赛，弟弟逐渐喜
欢上了篮球，并开始模仿他们打球
的动作，“湖人队球星科比·布莱恩
特是他的偶像”。

只有一条腿，打篮球的难度可
想而知。但何明亮从未想过放弃，
家人也给予他全力支持。

“篮球是他的精神寄托，唯一的
爱好，也是他在困难日子里的一丝
光亮。我们为什么反对呢？”何明凤
说，很快他们便感受到了篮球给弟
弟带来的变化。“他不再每天窝在家
里，也愿意跟我们交流了。”

家门口的球场见证了何明亮的
每一次进步。慢慢地，他不再摔倒
了，而是跳着跳着，将篮球一次次投
进篮筐。

“每天‘走’路，就是他增强腿部
力量的方式。有时候我们去山上砍
柴，即使离家有八到十公里远，他也

会跟着我们上山。”在何明凤看来，
也许是这样日积月累的锻炼，让弟
弟逐渐适应了用一条腿打篮球。

随着水平的提高，何明亮开始
主动和村里其他小伙伴一起打球。

兰思建是何明凤儿时的玩伴，
也是最早见证何明亮篮球潜力的人
之一。“看到弟弟一条腿打篮球的样
子，他告诉我，明亮将来一定会在篮
球方面有所作为的。”何明凤说。

为了给家人创造更好的生活条
件，何明凤在2014年离开了贵州老
家，先是跟着老乡到杭州打工，后来
又辗转去了绍兴。父母日渐年迈无
暇照顾弟弟，再加上何明亮自己的
央求，何明凤在2023年将弟弟接到
了身边，分别多年的兄弟俩在绍兴
又生活在了一起。

“他来到这里后，我曾给他找了
一些临时工作，但由于他无法与其
他人交流，工作并不顺利。”何明凤
说，“他现在可以帮忙接送我的孩子
上学，我每个月也会给他零花钱，让
他做自己喜欢的事。”

一日球员合同

和同龄人一样，何明亮也喜欢
分享自己的日常点滴。去年 9月，
他开始在网上分享自己打篮球的视
频。不过真正让他走进大众视野
的，是前CBA球员韩德龙去年11月
发布的一条和他一对一单挑的视
频。这段11分钟的视频，仅10天就
获得超过5000万次浏览量和4.1万
条评论。

“我当时非常感动。”韩德龙回
忆说，“作为一名运动员，我知道他
的右腿承受了多少重量。我那时相
当担心，比赛中他会不会受伤。但
当他取下假肢跳上球场后，我感觉
他好像变了一个人，变得非常自
信。”

在他们的单挑过程中，韩德龙
尽量避免过多和何明亮有身体接
触，但何明亮对待比赛的认真态度
给他留下了深刻印象。为了让比赛
更加公平，韩德龙也尝试单腿打球，
但仅仅一分钟过后，他的腿和臀部
就开始酸痛。大约40分钟后，韩德
龙提出短暂休息，但何明亮继续运

球和投篮，没有显示出任何疲劳的
迹象，还示意韩德龙来感受他大腿
肌肉的力量。

“我摸了他的右腿肌肉，感觉像
石头一样硬。”韩德龙说。

“他让我哭了，但我对他没有怜
悯之情，因为他比我要坚强。”一位
网友评论道。

这段视频感动了很多人，其中
也包括浙江广厦篮球俱乐部。

在去年12月2日和吉林队的比
赛当天，浙江广厦与何明亮签订了

“CBA球员一日合同”，并赠予他一
件印有自己名字的 98 号专属球
衣。“99和 88是俱乐部两个吉祥物
的号码，各取一个数字，代表了俱乐
部对他的祝福。”浙江广厦篮球俱乐
部总经理缪寿守说。

在球队更衣室里，何明亮与胡
金秋、孙铭徽、赵岩昊等新队友握
手后，一脸满足地坐在他的专属更
衣柜前，展示着自己的球衣。随后
他穿上队服，加入球队的赛前动员
中，准备迎接他的首次 CBA 热身
训练。

队长胡金秋牵着他的手踏上球
场，何明亮凝视着眼前的一切，神情
自若，就好像这些他已经历过千
百次。

完成例行训练后，在外援乔什·
卡尔顿的托举下，何明亮完成了人
生中第一次扣篮。他用尽全身力
气，皮球最终“唰”地砸进了篮筐。

“让我们欢迎特别球员98号，何
明亮！”主队球员入场环节的最后，
何明亮“跳”着走上了球场。

“他曾梦想在大场地上打篮球，
现在这个梦想成真了。”何明凤说。

一场爱心接力

中场休息时，浙江广厦向何明
亮捐助了 6万元公益基金，用于假
肢定制。收到这份特别的礼物后，
走下赛场的何明亮迫不及待地通过
哥哥告诉大家，他很感激，也很
满足。

韩德龙发布的视频改变了何明
亮的人生轨迹，而何明亮对篮球的
热爱同样感染着韩德龙。因为伤
病，韩德龙在 2021-2022 赛季结束

后从CBA赛场退役。在这之后的很
长一段时间，他一度不想再碰篮球，
因为篮球让他伤痕累累。但何明亮的
出现让他发现，原来热爱真的可抵
万难。

“明亮对篮球的热情超过了任何
人，包括职业球员。他给了我力量，
甚至我也从他那里得到了继续打篮球
的动力。”韩德龙说，会继续帮助何明
亮寻找更适合的假肢，“希望有一天
他能在篮球场上奔跑”。

很快，曾穿着钢铁义肢玩遍滑翔
伞、滑雪、轮滑、游泳、足球等多个项
目的衢州“钢铁侠”周鑫涛通过韩德
龙找到了何明亮。“可能因为我也是
这么过来的，所以特别希望能为何明
亮做点什么。”周鑫涛说，当他看到何
明亮单腿打球的视频时，特别感同身
受。“希望捐赠一副更适合他的假肢，
可以让他更舒适地运动，生活不受
限。”

因为自己淋过雨，所以想着替别
人撑一把伞。看到何明亮对篮球的热
爱，周鑫涛还主动帮他联系了浙江省
残联。穿上定制的假肢，在浙江省残
疾人文化体育指导中心，何明亮人生
中第一次用双腿站在了篮球场上。

“因为弟弟很小的时候就截肢了，
后面又长了点骨头，所以穿假肢走路
会有点磨，不是很舒服。”何明凤说，
在医生的建议下，他带着弟弟在宁波
完成了修复手术。等在家休养一段时
间后，弟弟就可以穿着假肢用双腿运
动了。

“春节后，弟弟还会再来浙江省残
联的运动队试训，看看教练觉得他适
合什么项目，也许不一定是篮球。”何
明凤说。

尽管只年长弟弟一岁，但在何明
凤眼里，照顾弟弟是义不容辞的责
任。他希望弟弟将来可以自食其力，
但一定是做自己喜欢的事情。

如今因为篮球，何明亮被更多人
所熟知，他也正在解锁人生中的更多
可能。

可以想见，前路依旧崎岖，但对于
何明亮来说，最重要的是勇敢奔向梦
想。哪怕在遥远星海里，只要乘着
风，一切就不会遥不可及。

（新华社杭州1月14日电）

新华社哈尔滨 1月 14日电（记
者王君宝、沈易瑾）作为中国开展冰
雪运动的代表性城市，哈尔滨曾在
1996年举办第三届亚冬会，为当地
乃至黑龙江省的冰雪人才储备贡献
了重要力量。如今第九届亚冬会开
幕在即，黑龙江如何从青少年抓起，
进一步做大冰雪后备人才“蓄水
池”，成为冰雪体育专家们思考的
问题。

近日，2024年黑龙江省“百万青
少年冰雪季”活动启动。活动以“逐
梦亚冬会，相约冠军城”为主题，以
七台河市校园短道速滑示范区建设
为契机，为即将到来的第九届亚冬
会营造氛围。

“百万青少年冰雪季”旨在推动
已经开展多年的“百万青少年上冰
雪”活动，让冰雪运动、冰雪课程等

在校园扎根。七台河市是著名的短
道速滑“冠军之城”，不仅培养了众
多冬奥会冠军，也在青少年冰雪运
动人才储备方面有着多年探索。在
七台河职业学院短道速滑训练中
心，来自全国多个省市的学员常年
在这里训练。相关负责人表示，亚
冬会的到来进一步激发了学员的训
练热情。

这只是亚冬会促进当地冰雪运
动人才储备的一个缩影。1996年亚
冬会让黑龙江省建起了室内速滑馆，
这成为当时全国领先的冰雪运动设
施。黑龙江省各地的速滑运动员都
慕名来到这里训练，包括高亭宇在内
的许多冬奥冠军、世界冠军，便是从
这座速滑馆走向更大的舞台。

1996 年亚冬会也带火了亚布
力。当年雪上项目比赛就在亚布力

举行，让更多人熟悉了这个地方，也
激发了大众参与滑雪运动的热情。
如今，在亚布力滑雪旅游度假区，运
营成熟的滑雪学校给青少年参与雪
上运动提供了良好的平台。

黑龙江省两会正在召开。连日
来，围绕以亚冬会促进冰雪人才培
养，代表、委员建言献策。

黑龙江省政协委员、哈尔滨体
育学院体育教育训练学院教师吴菲
认为，应以重大赛事为带动，推动构
建更具冰城特色、更加可持续的冰
雪体育赛事体系，同时利用好亚冬
会场馆。“哈体院的室内滑冰馆是亚
冬会冰球赛场，比赛结束后学校也
将拥有一个更加专业的日常教学训
练场地。”吴菲举例说。

黑龙江省政协委员、北京体育
大学教师王冰玉认为，可以借助举

办亚冬会的契机，进一步提升哈尔滨
冰雪运动设施的软硬件水平。同时，
在体育产业、体育康复等方面的人才
培养要成体系，要有梯队建设，培养
复合型冰雪体育人才。

黑龙江省人大代表、哈尔滨体育
学院冬季奥林匹克学院党总支书记穆
亮等认为，通过亚冬会赛事引领，可
以大力推广冰雪运动，激发群众的冰
雪热情，推动体教深度融合，将冰雪
课程纳入中小学课程体系，落实优秀
运动员退役后的安排政策，同时提高
冰雪运动优秀教练员待遇，引导优秀
转业运动员进校执教。

下一步，黑龙江省有关部门将打
造更多冰雪项目特色学校。1 月 16
日至19日，黑龙江省将举办全省青少
年冰雪运动会，助力亚冬会的举办，
储备冰雪体育后备人才。

何以明亮？篮球点亮！
新华社记者 夏亮 苏斌

1 月 13 日，在圣塞巴斯提安进
行的 2024-2025 赛季西甲联赛第 19
轮的一场比赛中，皇家社会队主场
1比0战胜比利亚雷亚尔队。

图为皇家社会队球员奥斯卡松
（左）与比利亚雷亚尔队球员坎布瓦
拉拼抢。 （新华社发）
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借力亚冬会 黑龙江做大冰雪运动后备人才“蓄水池”
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张帅、王曦雨、王雅繁
挺进澳网女单第二轮

回首冠军之路 未来再攀高峰
——访女子围甲新科冠军成都银行队

新华社记者 郑 直


